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UNA NUEVA ETAPA VIVE
NUESTRA FACULTAD

En una emotiva y muy es

pecial ceremonia se hizo en

trega del cargo de Decano de
parte del protesor Mauricio
sarrazin Arellano al profesor
Victor L. Perez Vera, a co

mienzo de noviembre.
Sefialamos, emotiva y es

pecial ceremonia, debido al
ambiente registrado, donde

por una parte, prlrno el recono

cimiento a las autoridades sa

lientes y por otro, Ja calida aco

gjda a nuestro actual Decano.
Esta Facultad puede, sin

lugar a dudas, sentirse orqu
Ilosa por la calidad de las auto
ridades que Ie ha tocado en

suerte tener ya que, poseen
una gran transparencia, exce

lencia acadernica y sobre todo
una gran calidad humana.

EI desempefiar un cargo es

altamente sacrificado, espe
cialmente cuando hay real in
teres por hacer, realizar accio
nes que tiendan a mejorar, ele
var a nuestra Facultad y sin
embargo taltan los recursos.

Mauricio Sarrazin y su equi
po cumplieron e hicieron 10

que mas se pudo. Se lograron
importantes avances. A Victor
Perez Ie correspondera desa
rrollar su programa que es, en

etecto, ambicioso, dinarnico y
perfeccionista.

Ala ceremonia que tue pre
sidida por el Rector, Dr. Jaime
Lavados Montes, asistieron la
mayorfa de los decanos de
Facultades, acadernicos, tun-

cionarios, alumnos e invitados
muy especialmente los tami
Hares directos de los proteso
res Perez y Sarrazin.

Por considerar importante
que se conozca 10 dicho por
parte de las autoridades en

dicha ocasi6n, es que transcri
biremos a continuaci6n sus

intervenciones.
En primer termino entrega

remos el balance entregado
por Mauricio Sarrazin.

1. INTRODUCCION

Encontrados sentimientos
me embargan en este momen

to solemne en que asume un

nuevo Decano en nuestra que
rida Facultad de Ciencias Frsi
cas y Maternaticas,

Siento tristeza porque ter
mina un perfodo que para mi
ha sido pleno de satisfaccio
nes, perfodo en el cual he co

nocido a mucha gente de gran
valfa, he hecho amistades que
perduraran en mi vida, he po
dido conocer nuestra Univer
sidad desde una posici6n pri
vilegiada. En todo momento
he sentido el apoyo y la cola
boraci6n de ustedes en las
iniciativas emprendidas, inclu
yendo en elias la particlpaclon
en la normalizaci6n de nues

tra Universidad, por largos
afios perturbada por las razo

nes politico sociales de todos
conocidas.

Siento, por otra parte, que

se ha cumplido una etapa y
que corresponde a otro equi
po, en esta carrera de relevos,
hacerse cargo de la conduc
ci6n de esta instituci6n. Por
fortuna nuestra Facultad es

suficientemente madura y
cuenta con excelentes acade
micos que pueden asumir la
importante y ditfcil tunci6n de
conducirla con rectitud y sabi
durfa en el complejo mundo
actual. Es el caso del Protesor
y amigo Victor Perez Vera, a

quien entrego el cargo con la
seguridad de dejar a la Facul
tad en buenas manos.

Dejo el cargo y vuelvo a rnls
actividades academicas, lue
go de largos alios de respon
sabilidades directivas de dis
tinto orden: Direcci6n de De
partamento, Direcci6n de Post
grado, Direcci6n de la Escuela
de Ingenierfa y Ciencias y,
ahora, Decanato.

Siento, por ultimo, que es el
momento preciso para reno

var las autoridades de la Fa
cultad, iniciando aSI una nue

va etapa de desarrollo. Nues
tro perfodo ha sido de transi
ci6n hacia un nuevo estilo de

gobierno universitario, dentro
de un maroo de referencia
nacional de regimen dernocra
tico.

2. QUE HA PASADO EN ESTOS
CUATRO ANOS?

Cuatro afios pareclan una
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enormidad en 1990. Hoy ve

mos que pasaron demasiado
rapido. Muchas cosas que ini
ciamos deberan ser consoli
dadas durante el nuevo perto
do. Afortunadamente en nues

tra Facultad existe consenso

sobre la mision y los objetivos
generales de la instltucion.
Baste para ello revisar los pro
gramas de los candidatos a

decanos a 10 largo de su histo
ria y ver como coinciden en

muchos aspectos. Existe una

Escuela, una convergencia de
pensamiento.

En nuestro caso, teniendo
presente los planes iniciales,
estes tueron variando, enrique
ciendose como producto de
las diferentes instancias de
dtscusion y analisis: Jornadas
de Punta de Tralca, Jornadas
de Ptanificacion, discusiones
en el sene del Consejo de Fa
cultad, Consejo Universitario,
Cornite Operativo, Comite Ase
sor en Politica y Evaluaclon
Institucional, discusiones de
pasillo. Los planes fueron tam
bien afectos por las oportuni-

dades que surgieron a 10 largo
del tiempo.

Un objetivo, que no es tri
vial, es hacer funcionar a la
Facultad en armonia, sin con

flictos serios, permitiendo que
todos realicen sus propias fun
ciones con el menor grado de
dificultad posible. En otras

palabras, «hacer funcionar la
rnaquina» en forma eficiente.
Esta es una labor en la cuallas
autoridades centrales de Fa
cultad solo pueden cumplir un

papel de coordinacion, de ct
reccion, de apoyo. La «rnaqui
na» tuncionara como un todo
solo si cada uno de sus ele
mentos desernpefia su fun
cion adecuadamente. Pero la
universidad es mas que una

maquina. Sus elementos tie
nen sentimiento, estan vivos y
conscientes del cornporta
miento del organismo. Aslmis
mo, cuestionan su mision
como individuo y como grupo
y no estan dispuestos a actuar
en contra de sus propias con

vicciones. La identiticacion de
los miembros de la institucion

con esta y con su rnlslon, el
sentido de pertenencia, es tam
bien una necesidad esencial
para el cor recto funcionamien
to de una unidad universitaria
como la nuestra.

Adernas de la responsabili
dad primaria recien mencio
nada, se propuso una serie de
acciones en los arnbitos: do

cente, investiqacion, exten
si6n, capacitacion, administra
cion, normativo, organizacio
nal y de relaciones con el me

dio profesional e institucionaJ
de Chile y del extranjero.

En una institucion grande
como la nuestra necesaria
mente debe darse una organ i
zacion descentralizada. Se ha
apoyado los proyectos de las
distintas unidades que confor
man la instltucion, en especial
aqueJlas iniciativas que se en

cuadran dentro de las potlti
cas definidas en los planes de
desarrollo. Reconociendo las
diferentes realidades de cada
departamento, centro 0 insti
tuto, se ha tratado que cada

uno de ellos rinda en su maxi
ma potencialidad.

RENOVACION DE LA PLANTA
ACADEMICA

Un aspecto prioritario du
rante estos 4 anos ha side la
renovacion de la planta aca

dernica, para revertir as! el

paulatino envejecimiento ocu

rrido durante los afios previos.
Con este objeto, al comienzo
del perfodo se presento un plan
para incrementar el nurnero
de nuestros acadernioos en

30, pero este nunca pudo ser

implementado, por razones

presupuestarias. A pesar de
ello, sobre la base del retiro de

II
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academicos, algunos como

consecuencia del proceso de
calificacion, y el plan de jubila
cion y recontratacion a media
jornada, fue posible incorpo
rar en el perlodo a 46 acade
micos de menos de 32 afios
de edad, a 6 acadernicos de
edad intermedia y a 3 acade
micos de jerarqufa Profesor
Titular, que vinieron a fortale
cer areas deficitarias, dentro
de los planes de desarrollo.
Esto perrnitio revertir el proce
so de envejecimiento, bajan
do la edad promedio de los
acadernrcos en 2 anos en el
perfodo.

PLAN DE DESARROLLO ACADE·
MICO

AI mismo tiempo se desa
rrollo un plan de desarrollo
acadernico,

agregando al programa de
apoyo a presentacion de tra

bajos en congresos, otros pro
gramas de fomento acaderni
co, como son: programa de

profesores visitantes, progra
ma de reinsercion de acade
micos que regresan del ex

tranjero y el programa de aries
sabaticos,

PROYECTOS INSTITUCIONALES
Por otra parte, se prioriza

ron proyectos institueionales,
de caracter multidisciplinario.

DOCENCIA
EI mas importante de estes

es, sin duda, la docencia de

pre y postgrado, que constitu
ye el objetivo fundamental de
nuestro quehacer. Esta se

desarrollo con gran norrnali
dad en este periodo, respe
tandose rigurosamente la pro
qrarnaclon de las actividades

de los tres perfodos lectivos:
Otofio, Primavera y Verano.

En el aspecto adrninistrati
vo-docente, se realizaron tres
acciones de importancia: EI
traslado y reorqanlzacion de
las oficinas de la Escuela a

sus nuevas instalaciones en la
Torre Central, el incremento
del apoyo profesional en los

aspectos tecnico-docentes y
el desarrollo de un nuevo sis
tema de administracion docen
te, el cual se encuentra en

pleno desarrollo en estos rno

mentos, debiendo entrar en

operacion para el primer se

mestre del proximo ano.
Cabe rnencionar tambien el

equipamiento de los laborato
rios docentes de ffsica y qui
mica, que por largos aries per
manecieran sin renovaci6n.

La actividad de postgrado,
esencial en la universidad,
tarnbien se ha consolidado,
con un importante incremento
en programas y alumnos. En
este momento la Escuela de

Postgrado administra 16 pro
gramas de magister, 7 progra
mas de doctorado y 5 progra
mas de especializaci6n. De
ellos, son nuevos los magister
en Transporte, Gesti6n y Poll
ticas Publicas, y Estudios Lati
noamericanos, los doctorados
en Ffsica, Qufmica y Autorna
tica y el curso de especlatlza
ci6n en contaminaci6n ambien
tal. La calidad de los progra
mas ofrecidos ha adquirido
renombre a nivel latinoameri
cane, siendo cada dfa mas las
solicitudes de estudiantes ex

tranjeros para integrarse a

ellos.

FONDEF
Otros proyectos de gran re-

levancia, que surgieron como

una oportunidad para la Fa
cultad y cuya formulaci6n fue
incentivada y apoyada tecni
camente por esta, fueron los
proyectos FONDEF. Estos, de
caracter tfpicamente multidis
cipllnarto, se insertan muy cla
ramente en nuestro ambito de
acci6n. La Facultad tuvo rnu

cho exito en sus presentacio
nes, obteniendose tinalmente
11 proyectos. De entre estos,
es preciso destacar uno que
compromete a toda la comuni
dad de Beauchef: el Centro de
Informacion en Ciencia y Tec
nologfa, ICT. EI ICT, que de

por sf se justifica por el servi
cio que entreqara a estudian
tes, acadernicos y la comuni
dad en general, servira tam
bien de base para otros pro
yectos de gran impacto en el
medio profesional y acadernl
co nacional.

EQUIPAMIENTO
COMPUTACIONAL

La actualizacion de los equi
pos computacionales, que se

encontraban con un alto 9 rado
de obsolescencia, es otro pro
yecto de envergadura que
hubo que abordar durante es

tos aries, Se loqro, gracias a la
ley de donaclones y a nego
claciones adecuadas, instala
clones computacionales de
primer nivel, conectadas por
una red de fibra optica, Estos
equipos permiten afirmar que
nuestros estudiantes y acade
micos tienen acceso a los
mejores sistemas cornputacio
nales del pars. La red ATM
que recientemente ha inaugu
rado nuestra universidad, nos

da una oportunidad adieional
que debemos aprovechar.

------------------------
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PROGRAMAS
DE FACULTAD

Otra accion relevante de
estos ultirnos aries ha sido la
creacion de programas multi

disciplinarios institucionales.
Es asi como, adernas del Pro

grama de lnvestiqacion en

Energfa, PRIEN, que continua
desarrollandose, ahora en un

nuevo local, se crearon otros
dos: el Programa de Investi
qacion en Contarninacion
Ambiental, PRICA, y el Pro

grama de Prevencion de De
sastres Naturales, PROPREV.

UNTEC
Un organismo de caracter

globalizador que se ha visto
fortalecido durante estos anos,
es la Fundacion para la Trans
ferencia Tecnol6gica, UNTEC.
Adernas de contar hoy con su

propio local, esta unidad se ha
consolidado dando un exce

lente apoyo a las diferentes
unidades de la Facultad. Los

ingresos de la UNTEC alcan
zaron el ano pasado mas de
1.5 millones de USD.

FUNDACION DE GRADUADOS
DE LA FACULTAD

Una iniciativa largamente
esperada por nuestros exa

lumnos y que pudo ser mate
rializada en estos afios, fue la
formaci6n de la Fundacion de
Graduados de la Facultad, con

10 cual hemos incorporado a

nuestras actividades al cuarto
estamento de la institucion,
como son sus exalumnos. Esta
entidad independiente, pero
asociada a nuestra institucion,
se ha ido desarrollando con

paso firme en sus actividades,
contando actual mente con

mas de 1 200 miembros acti
vos.

MEJORAMIENTO
DE PLANTA FISICA

En otro orden de cosas, ya
pesar de las restricciones pre
supuestarias que hemos so

portado, ha side posible desti
nar recursos centrales, as!
como de los proyectos de in

vestiqacion y de los propios
departamentos, a mejorar las
instalaciones fisicas genera-

les de la Facultad. En total en

el periodo se invirtieron alre
dedor de 2 millones de d61ares
en reparaciones, transforma
ciones y nuevas instalaciones.
Sin embargo, todavfa estamos

lejos de contar con las instala
ciones adecuadas para aten
der en la forma debida a nues

tros alumnos. La construccion
del Edificio de Aulas, proyec
tado para ser levantado en la

esquina de Tupper con Club

Hfpico, es de extrema necesi
dad.

RECONOCIMIENTO EXTERNO
La calidad acadernica de la

Facultad fue estimulada por la
visita de numerosas persona
lidades del ambito cientffico
tecnico internacional, entre
ellos 2 premios Nobel, y por
los numerosos acadernicos
que recibieron premios duran
te estos afios, entre otros: el

premio de literatura Juan Rul
fo, 3 Premios Nacionales de
Ciencias, 3 acadernicos galar
donados por la OEA con el
premio Manuel Noriega Mora
les, instituido para reconocer

al cientftico mas destacado de
latinoarnerica menor de 40

anos, 2 ganaron el premio
Manuel Montt por la mejor obra
de los ultirnos 5 afios y uno

obtuvo el importante premio
Ramon Salas Edwards del Ins
tituto de Ingenieros de Chile.

DESARROLLO DE
LAS UNIDADES

En todos los Departamen
tos, Centros e Institutos se

desarrollo una gran actividad,
pero serla muy largo mencio
narlos todos y correria el ries

go de dejar muchas cosas tue-
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ra (y de aburrirlos a todos us

tedes), de manera que no con

tinuare con la descripci6n de
realizaciones.

DESARROLLO FUNCIONARIO
Debo mencionar en cam

bio, los programas de desa
rrollo funcionario que se im
pulsaron durante nuestra ges
tion, en especial en relaci6n al
plan de capacitaci6n, al reco

nocimiento de su compromiso
con la instituci6n a traves de
asignaciones de productividad
y antigOedad y multiples acti
vidades culturales, deportivas
y recreativas. La Facultad
cuenta con una gran riqueza
como es la calidad, profesio
nalismo y compromiso de sus

funcionarios.

ACTIVIDADES ESTUDIANTILES
Los estudiantes, en este

perfodo, que no ha diferido de
otros en cuanto a la calidad de

quienes ingresan a esta Es
cuela, se han destacado tam
bien en sus multiples, creati
vas y exitosas actividades ex

tracurriculares, las cuales han
podido realizar a pesar de 10

exigente que son los planes
de estudio. Sus dirigentes han
estado siempre inquietos por
contribuir al mejoramiento de
la instituci6n y hemos tenido
las mejores relaciones. Sin
entrar en detalle en

las numerosas actividades
estudiantiles, puedo mencio
nar como muestra proyectos
como el Primer Congreso Na
cional de Estudiantes de Inge
nierfa, la primera radio estu
diantil FM, la primera Empre
sa Junior, el primer proyecto
de TV estudiantil, los festiva
les de artes, de rnusica, de
poesfa, las revistas y boleti-

nes, los programas de ayuda
solidaria a estudiantes y a po
bladores, la acogida a los es

tudiantes con problemas de
drogadicci6n, la central de

apuntes, la base de datos via
INTERNET, etc .. No menos

destacable es la practica com

petitiva de deportes, en la cual
han obtenido muchas satis
facciones, entre otras, cam

peones en las olimpiadas de la
Universidad en tres ocasiones
en el perfodo.

PRESENCIA DE LA FACULTAD
La Facultad esta presente

en el desarrollo nacional, te
niendo en ello una gran respon
sabilidad. Si bien ha tenido exi
to en algunas cosas, presenta
tambien debilidades que deben
corregirse. EI desaffo que tene
mos por delante es enorme.

Estoy segura que las nuevas

autoridades, que cuentan con

un amplio apoyo de la comuni
dad academica, tendran mu

cho exito en alcanzar las metas

que se han propuesto.
Para terminar, quiero expre-

sar mi sentimiento de agrade
cimiento a todos ustedes:

- A los Decanos y miem
bros del Consejo Universita
no

- A los funcionarios de los
servicios centrales

- A los acadernicos, funcio
narios y estudiantes de esta
Facultad

- A los miembros de las
distintas comisiones que fun
cionaron durante el perfodo

- A quienes dedicaron su

esfuerzo a poner en marcha
nuevas actividades

- A los miembros del Con
sejo de Facultad por sus va

llosas contribuciones en asun

tos normativos y operativos
- Muy especialmente al

equipo directivo central de la
Facultad y a quienes consti
tuyeron el grupo mas cercano

de colaboradores.
A todos ellos les agradez

co el apoyo permanente y des
interesado a mi gesti6n, a su

espfritu abierto y comprensi
vo, a su calldad humana y a

su gran fidelidad

m----------------------
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DESTACAMOS LOS PUNTOS
PRINCIPALES REFERIDOS A

NUESTRA FACULTAD, PRONUN·
CIADOS POR EL RECTOR, DR.

JAIME LAVADOS MONTES.

Deseo manifestar la satis
facci6n personal y creo de la
Universidad, del modo como

se esta produciendo este cam

bio de autoridades en esta

Facultad, instituci6n de extre
ma importancia para la Uni
versidad. Acaban de otr al
Decano Mauricio Sarrazin, que
s610 esta Facultad obtuvo 10

proyectos FONDEF, y en mi
recuerdo, esta Facultad debe
ser la mas grande Universidad
del pais, en el sentido que no

hay otra Universidad comple
ta que obtenga tantos proyec
tos de FONDEF.

Significa adernas, que esta
Facultad es parte importante
del proceso de cambio que
esta sufriendo la Universidad
junto al pars, junto con el mun

do. Proceso de cambio que no

siempre es bien entendido, que
no siempre es bien entrenta
do, pero que sin embargo, pre
senta muchos logros. No me

voy a referir, por cierto, a 10
que acaba de manifestar el
Decano Sarrazin. Sin embar
go, quisiera decir unas solas

palabras de agradecimiento
hacia 131, porque 131 ha contado
10 que ha hecho en la Facul
tad, pero no ha contado su

presencia estimulante, su dis
cusi6n oportuna, su serenidad,
su sensatez en las decisiones
mayores del Consejo Univer
sitario. Le agradezco la parti
cipaci6n y la calidad de la par
ticipaci6n al decano Sarrazin.
Pienso que ha sido para noso

tros muy importante en el Con
sejo. Creo que sin conocerlo
antes, espero que considere
igual, que tenemos una amis
tad que perdurara despues.

Pienso que esto es trascen

dente, porque quien sucede al
Decano Sarrazin, tambien es

un hombre de larga trayectoria
en la Universidad y que espero
pueda continuar la senda en

estos tiempos procelosos que
la Universidad de Chile vive. En
la cual, sin duda, acaban de orr
una muestra de 10 que ocurre

en esta propia Facultad. Se ha
innovado en nuevos proyectos,
se han generado nuevas accio
nes. En 10 sustantivo de la acti
vidad acadernica sin duda, se

guimos siendo y en mi opini6n
ahora, a mayor distancia que
antes, la primera Universidad
del pars.

Tarnbien se han generado

nuevas formas de administra
ci6n, 10 cual es mucho mas
dltlcil. Estamos explorando
nuevos sistemas de gesti6n.
Para todo eso es importante y
muytrascendente la participa
ci6n de esta Facultad. Sobre
todo cuando en los cambios
sustantivos, como yo los lIa
mo, obviamente academicos,
y en los cambios organizacio
nales que es menester conti
nuar y profundizar, hay un fac
tor que no se menciona fre
cuentemente, que probable
mente es el mas importante de

todos, que es el factor de la
cultura institucional.

Creo que 10 que tenemos

por del ante es importante.
Tenemos que seguir recons

truyendo la Universidad que el

pais necesita para el pr6ximo
siglo. Esta Facultad es muy
importante en esa reconstruc
ci6n. Es muy decisiva por su

influencia en distintos aspec
tos de la vida nacional.

Con mucho agrado quiero
telicitar a mi amigo Victor Pe
rez, por lIegar al Decanato de
la Facultad de Ciencias Hsi
cas y Maternaticas. EI sabe

que el camino no es facil, pero
yo creo que con el apoyo de
ustedes y ciertamente de Rec
torla, saldremos adelante.

EL DECANO VICTOR PEREZ, EN SU INTERVENCION
EXPUSO SU PROGRAMA DE ACCION, PARA LOS

PROXIMOS CUATRO ANOS

I.. NECESIDAD DE UNA NUEVA
DINAMICA

Para los que hemos vivido
nuestra vida en esta Facultad,
asumir como Decano de ella
es un sentimiento complejo.

En mi mente se mezclan
sentimientos acerca de la res-

ponsabilidad de dirigiruna ins
tituci6n mas que centenaria,
junto a sentimientos persona
les que tienen que ver con mis
vivencias familiares y con mi
relaci6n de muchos afios con

la Facultad y con sus integran
tes.

A 10 anterior se agregan las

innumerables muestras de
afecto y de buenos deseos
que he recibido en estos dlas,
tanto de las personas que me

apoyaron, como de mi amigo
Francisco Brieva y de quienes
10 apoyaron a 131.

Creo que esta ceremonia,
en que asumo como Decano
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de la Facultad, es la oportuni
dad adecuada para compartir
con ustedes mis sentimientos,
y tarnbien para reafirmar mi

compromiso con las ideas que
presents durante la eleccion.

Toda vez que estas ideas

guiaran mi labor perrnltanrne
elaborar en torno a elias.

Los esfuerzos realizados en

el pasado permitieron que la
Facultad se ubicara en una

posicion de liderazgo nacional
indiscutido en todas sus areas
y actividades. Este liderazgo
fue alcanzado, sin embargo,
en un escenario que ha cam

biado fuertemente los ultimos
diez aries.

Cornentare solo algunos de
estos cambios:

(1) Ha cambiado la oferta
de carreras de ingenierfa. De
tres carreras de ingenierfa ofre
cidas en Santiago, se ha pasa
do a mas de diez. De consoli
darse algunas de estas nue

vas carreras, y no hay razones

para pensar que no sera as!
en el mediano plazo, ello signi
fica ampliar las opciones edu
cacionales para los buenos
alumnos y las opciones labo
rales para los buenos acade
rmcos.

(2) Ha cambiado la estruc
tura del financiamiento univer
sitario. Hoy, los recursos que
recibe la universidad provie
nen de los aranceles de los
alumnos -directamente 0 via
su propio endeudamiento-, del
aporte fiscal indirecto que esta
asociado a la calidad de los
alumnos que ingresan, y del
aporte fiscal directo. A esto se

agregan los ingresos propios
que estan asociados a pro
yectos especlficos. Esto signi
fica que los ingresos que reci-

bimos tienen orlqenes clara
mente identificados, y que
quienes los aportan estan en

su derecho para exigirnos de
terminados niveles de desem

pefio. Y esto es valido para los
alumnos, para el Estado y para
quienes nos contratan proyec
tos.

(3) Han cambiado los crite
rios con que se asignan los
nuevos recursos del Estado al
sistema universitario, los que
estan siendo asignados via
concursos que consideran fun
damentalmente la excelencia
acadernica del grupo de in

vestigadores. Esta nueva sl
tuacion cambia la manera que
tenia la Facultad para obtener
nuevos recursos para la in

vestlqacion. Tarnbien cambia
la relacion y compromiso que
tiene el acadernlco con las
dernas actividades de la Fa
cultad, por ejemplo, con la
docencia.

(4) Ha cambiado el escena

rio de las empresas naciona
les. Son empresas que en

frentan la globalizacion de sus

mercados buscando ser mas
competitivas y eficientes, in-

corporando nuevas tecnolo

gras, haciendo de la calidad
un factor tan importante como

los costos, y basando sus ven

tajas competitivas en el desa
rroo de recursos humanos

profesionales altamente caliti
cados. Este cambio genera
una demanda por programas
de ingenierra que sean actua
lizados permanentemente y
que sean capaces de proveer
los ingenieros, en la cantidad y
en las especialidades, que re

quieren las empresas en este
nuevo contexto.

(5) La infraestructura tee

noloqica relacionada con las
actividades docentes y de in

vestlqacion esta cambiando
rapldarnente, 10 que obliga a la
Facultad a tener que realizar
inversiones de manera conti
nua, si desea mantener su li

derazgo.
(6) Como una de las tantas

consecuencias de los cambios
mencionados, la Facultad
debe realizar su quehacer en

un ambiente que gradualmen
te empieza a cuestionar su

preeminencia y liderazgo. Se
suma a esto el hecho que las
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dernas instituciones universi
tarias, muchas de elias deriva
das de la Universidad de Chi
le, compiten con ella por recur

sos, y cuestionan no s610 su

preeminencia sino que tam
bien su presencia en instan
cias de decision educacional,
algo a 10 que no estabamos
acostumbrados.

(7) Como resultado de todo
10 anterior, ha cambiado el gra
do de complejidad de la ges
tion acadernica,

De los cambios en nuestro
entorno nace la necesidad de
introducircambios en la forma
en que se realiza el quehacer
acadernico y la gesti6n de la
Facultad, de modo de generar
una nueva dinamica que per
mita mantener los actuales Ii

derazgos, y producir la vitali
zaci6n de aquellas areas y
actividades que deben recu

perarlo.

11.· PROGRAMAS DE ACCION
PARA LOS PROXIMOS CUATRO

ANOS

Durante el proceso de elec
cion de Decano de la Facul
tad, propuse poner en practi
ca, durante los proxirnos cua

tro aries, cinco Programas de

Accion, con el objeto de pro
ducir los cambios necesarios
para:

- Mejorar la docencia.
- Apoyar el desarrollo e in-

sercion de acadernicos jove
nes.

- Estimular el desarrollo de
areas de ingenierfa.

- Reforzar la obtenci6n de
nuevos recursos.

- Mejorar la gestion de la
Facultad.

Ello, sin descuidar las de
mas actividades que estamos

realizando.
En mi opinion, el desarrollo

de estos Programas debe par
tir de la base que la excelencia
en las actividades acaderni
cas no se decreta. Tampoco
se decretan los compromisos
de los integrantes de la Facul
tad hacia su institucion. Se
deben crear los ambientes pro
picios para que la lniciativa,
motlvacion, creatividad, y la

propia vocacion del acaderni
co, de los funcionarios y de los
alumnos produzcan efectos en

su quehacer.
Durante los proxirnos me

ses ire presentando al Conse

jo de Facultad las propuestas
especfficas que perrnltlran
poner en practica estos Pro

gramas, los que detallare a

continuacion.

1.· PROGRAMA DE MEJORA·
MIENTO DE LA DOCENCIA

Este Programa pondra en

practlca acciones del siguien
te tipo:

a) En cuanto al regimen de

ingreso a la Facultad:
i) Se estudiara el tema del

ingreso a la Escuela de I&C: la
cantidad de alumnos que in

gresa, el nivel obtenido en la
PAA, y la disponibilidad de
docentes y de infraestructura
de apoyo docente.

ii) No mantendremos des
equilibrios entre 10 que se ofre
ce y se brinda a los alumnos.
Ello deteriora la candad de la
docencia y genera la aparicion
de habitos ditfciles de erradi
car.

b) En cuanto al Primer Ario

y Plan Comun:
i) Se pond ran en practica

las acciones necesarias para
que se cumpla el objetivo de

que el primer afio sea un afio
de nivelacion y de seleccion
justa y temprana de los alum
nos.

ii) Se analiza ran de manera

especial los cursos con alta
tasa de repeticion de modo
que, rnanteniendose los nive
les de exigencia y excelencia,
se mejore el proceso docente.

c) En cuanto al regimen de
los estudios de ingenierfa:

i) Se haran las moditicacio
nes curriculares que sean ne

cesarias para que el promedio
de tiempo de egreso, inclu
yendo la titulacion, no exceda
los 7 aries. Los buenos alum
nos deberfan poder cumplir su

programa y titularse efectiva
mente en 6 afios.

Ii) Oebera existir cornpatibi
lidad entre la oferta docente

que tienen los diferentes pro
gramas. con los requerimien
tos de personal docente y de
infraestructura de apoyo.

iii) Soy de la opini6n de con

centrarse en pocas licenciatu
ras (teniendo poca diversidad
en la base), pero ampliando y
flexibilizando los programas de

ingenierfa, generando nuevas

especialidades que no nece

sariamente sean responsabi
lidad de un Departamento.

Iv) Se desarrollara un pro
yecto de tutorfas en que parti
cipen profesores y alumnos
de los ultirnos aries.

v) Los Departamentos se

ran responsables de evaluar y
mejorar permanentemente la
calidad de la docencia que
imparten.

d) En cuanto a la Evalua
cion Docente:

i) Se estableceran y pon
dran en practica procedimien
tos regulares de evaluaci6n
de la docencia que consideren
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la Encuesta Docente de los
alumnos, la Autoevaluaci6n del
profesor y sus ayudantes, la
Evaluaci6n dentro del Depar
tamento por sus pares, la Eva
luaci6n institucional por el Di
rector del Departamento y por
las autoridades centrales de la
Facultad, y la Evaluaci6n por
parte de expertos externos.

e) En cuanto al rol de los
estudiantes:

i) Es necesario revitalizar a

los estudiantes como acto res

centrales del proceso docen
teo La docencia debe pensar
se desde ellos, para que perci
ban que existe un clima hurna
no y ffsico distinto y que no

parezca que todo esta prepa
rado para ponerle problemas.
Los alumnos son j6venes y
hay que generar un ambiente
distinto que los motive y les de
espacios a sus inquietudes.
Hay que producir un cambio
en las actitudes de los profe
sores al contacto con los alum
nos.

ii) Se establecera la funci6n
de Asuntos Estudiantiles den
tro de la Escuela de I&C, para
promover el mejoramiento de
la calidad de vida del estudlan
te en todos los frentes.

iii) Se establecera, al inte
rior de la Escuela de I&C, un

Programa que permita a los
alumnos tomar mayo res res

ponsabilidades en areas don
de ellos pueden realizar un

mejor aporte a la Facultad. Las
areas naturales son, por una

parte, la docencia y trato a

estudiantes y, por otra, los
servicios a los estudiantes. EI
rol de los academicos en esta
tarea es el de abrir espacios
para que la capacidad estu
diantil se desarrolle, pero es la
iniciativa de los propios estu-

diantes la que Ie dara forma
final a este Programa.

g) En cuanto a la Escuela
de I&C:

i) La Escuela de I&C asurni
ra mayor responsabilidad en

la direcci6n del Plan Cornun y
en la orientaci6n, apoyo tecni
co-pedag6gico y evaluaci6n de
la docencia departamental. A
partir de 10 que apruebe en

este sentido el Consejo de
Facultad, se propondra la re

estructuraci6n de la Escuela
de I&C.

ii) La Escuela de I&C debe
ra cuidar la nominaci6n de pro
fesores, teniendo capacidad
de veto y el dereaho de contra
tar directamente profesores
cuando las propuestas de los
Departamentos no satisfagan
los estandares previamente
definidos.

iii) La labor del Coordinador
Docente deoera ser, en esta

perspectiva, revalorizada, para
10 cual se requerlra que ella
sea realizada por academicos
que esten en los dos primeros
niveles de la jerarqufa de pro
fesor.

h) En cuanto a la gesti6n
docente:

i) Se estableceran los estf
mulos acacernicos yecon6mi
cos que requiere el desarrollo,
en niveles de excelencia, de la
funci6n docente.

Ii) Se establecera con clari
dad las. responsabilidades do
centes de los acadernicos de
jornada completa.

iii) Se estableceran clara
mente las responsabilidades
que tend ran la Escuela de I&C

y 10$ Departamentos en la pla
nificaci6n, control, evaluaci6n
del desernpefio y en la ejecu
ci6n del proceso docente.

iv) Se estabteceran, con cla-

ridad y transparencia, el man

to, origen y forma de asignar
los recursos que requiere el

mejoramiento de la funci6n
docente y de la infraestructura
tlsica y de servicios de apoyo
al estudiante. Esto significa
romper con la distribuci6n pre
supuestaria de corte hist6rico.

i) En cuanto al Postgrado y
el Postitulo:

i) Las actividades de post
grado son estrateqicas para el
futuro de la Facultad. Elias se

expandiran y tortaleceran de
modo de generar nuevos pro
gramas de doctorado y magis
ter, y de ampliar el nurnero de
alumnos.

ii) En cuanto a post-titulo.
Se tacilitara y se daran los
estfmulos necesarios para que
las unidades acadernicas de
sarrollen programas de edu
caci6n continuada y ciclos de
especializaci6n que satisfagan
los requerimientos del media

profesional.

2.· PROGRAMA DE DESARRO·
LLO E INSERCION DE ACADEMI·

COS JOVENES

a) Se establecera, a media
no plazo, una polftica explfcita
de desarrollo de los recursos

humanos acadernicos de la
Facultad, que sirva de orienta
cion al momento de tomar de
cisiones relacionadas con la
renovaci6n de acadernicos en

areas ya establecidas, y con la
formaci6n e incorporaci6n de
acadernlcos en las areas que
Ie interese desarrollar a futuro.

b) Se establecera, en el cor

to plazo, un Programa de De
sarrollo e Inserci6n de Acade
micos J6venes que estimule
la incorporaci6n y permanen
cia de los mejores talentos [o-
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venes que requiere la Facul
tad. Se trata, sin lugar a du
das, de una politica que discri
mina positivamente hacia los
acadernicos j6venes.

c) EI objetivo de este pro
grama es lograr, en un perfodo
de tiempo preestablecido (3 a

5 afios). que el academico
desarrolle una s61ida linea de
investigaci6n, alcanzando un

nivel de independencia claro y
oficio suficiente para poder
participar en el medio intelec
tual internacional. En docen
cia, se espera que el acaderni
co mejore sus capacidades
como profesor y aporte con

material para el estudio y pre
sentaci6n de las materias.

d) Se establecera un Fondo
para el Desarrollo e Insercl6n
de Acadernicos J6venes ge
nerado por recursos internos
de la Facultad porsu actividad
propia, recursos externos ob
tenidos por donaciones, con

venios, aportes de empresas
y Fundaciones con este obje
to, ytarnbien con recursos pro
venientes de la Iiberaci6n de
cargos producto de jubilacio
nes, retires. renuncias, etc.

3,- PROGRAMA DE DESARRO
LLO DE AREAS DE INGENIERIA

a) Las areas de la ingenie
rfa que existan en la Facultad
deben estar s61idamente de
sarrolJadas. Ello es fundamen
tal para que la Facultad man

tenga el liderazgo en su cam

po de competencias y para
que sus acadernicos yegresa
dos tengan presencia en los
proyectos de desarrollo nacio
nal. Esto significa la existencia
de una polltica definida en in
vestigaci6n en las areas de
ingenierfa.

b) Se establecera un Pro
grama de Desarrollo de Areas
de Ingenierfa, que tendra los
siguientes objetivos:

i) Establecer los criterios
para evaluar los proyectos de
investigaci6n en las areas de
ingenierfa.

ii) Establecer los criterios
para evaluar el actual nivel de
desarrollo de las areas de in

genierfa de la Facultad.
iii) Apoyar, con recursos y

asesorfa externa, la evalua
ci6n de los actuales niveles de
desarrollo de las areas de in-

genierfa de la Facultad.
iv) Identificar las areas de la

ingenierfa (actuales y nuevas)
que deben ser desarrolladas
con prioridad, los requerimien
tos de recursos, y las acciones
y fuentes de financiamiento
requeridos para su puesta en

practica.
IV) Explicitar los puntos es

pecfficos a considerar en la
evaluaci6n del trabajo de los
acadernicos que se desempe
nan en las areas de ingenierfa.

4,- PROGRAMA DE OBTENCION
DE NUEVOS RECURSOS

EI desarrollo de los Progra
mas ya mencionados, las ne

cesidades de funcionamiento
actual, los requerimientos de
nuevas inversiones en infra
estructura ffsica y de equipa
miento, y los actuales niveles
de remuneraciones, hacen
necesario desarrollar un pro
grama agresivo y permanente
de captaci6n de nuevos recur

sos para la Facultad. Aspec
tos de este programa seran
los siguientes:

a) Establecer una nueva

estructura de financiamiento
para la Facultad, que conside
re sus requerimientos de ope
raci6n, remuneraciones, e in
versi6n, los que deberan estar
acorde con el nivel de activida
des que realiza, los ingresos
que genera la matrfcula de sus

alumnos y los aportes fiscales
que, en proporci6n, Ie corres

ponde.
b) La Fundaci6n para la

Transferencia Tecnol6gica se

transtormara en una instancia
etectiva para la identificaci6n,

'"
romoci6n y desarrollo de los

.,
� uevos proyectos que la Fa-
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los cuales tenga que profesio
nalizar su qestion,

c) Se establecera una cam

pafia intensiva de contactos con

empresas y organismos exter
nos a objeto de invitarlos a co

nocer y contribuir al desarrollo
de estos Programas.

5.- PROGRAMA DE MEJORAMIEN
TO DE LA GESTION DE LA

FACULTAD

a) EI desarrollo de estos Pro
gramas de Accion hace nece

sario el perfeccionamiento y
protestonalizacion de la ges
tion de la Facultad. Sobre todo
de las actividades que requie
ren la presencia de acadernl
cos solo en su direccion pero
no en su puesta en practice.
Ello requerira mejorar el equi
pamiento computacional de

apoyo a la qestlon, y crear un

programa de capacitacion en

qestion universitaria para aca

dernicos y personal no acade
rruco.

b) Se creara una organiza
cion pequefia pero robusta y
agil (al interior de la Fundacion)
encargada del trabajo de ima

gen y prornocion global de la
Facultad, y que apoye a los De

partamentos en su labor de pro
mocion, venta y gestion de sus

actividades de lnvestlcacion, de
docencia, y de consultoria.

c) Se reorientara el queha
cerde la Direccion Acadernica.
Sus objetivos seran dos:

ii) Primero, proponer al De
cano las politicas para el desa
rrollo de los recursos humanos
acadernicos de la Facultad,
centrando su preocupacion de
corto plazo en programas para
el desarrollo de academlcos

j6venes. Una vez que el Con
sejo de Facultad apruebe es-

tas pollticas, este organismo
sera responsable de dirigir, en

coordinacion con los Departa
mentos, las acciones que se

ejecuten, y de evaluar sus re

sultados.
Ii) Segundo, proponer al

Decano las potlticas para iden
tificar y desarrollar aquellas
areas acadernicas que sean

consideradas prioritarias para
el desarrollo futuro de la Fa
cultad, centrando su preocu
pacion de corto plazo en pro
gramas en el area de ingenie
ria, de modo de mantener su

liderazgo en ella.
d) Se continuara con las ini

ciativas para tener un cuerpo
de funcionarios no acaderni
cos altamente capacitados.
Para ello, la Facultad debe
ofrecerles:

i) Una carrera funcionaria
con perspectivas de desarro
llo profesional y personal, que
sea motivante y estable en el
tiempo y que tenga criterios
objetivos para evaluar sus des
ernpefios.

Ii) Acceso a un ambiente
organizacional que perfeccio
ne la vida laboral y que reco

nozca y respete su contribu
cion al quehacer universitario.

iii) Remuneraciones dignas
y competitivas en el ambito
universitario, incentivando la
calidad en el desernpefio pro
fesional y los aumentos de pro
ductividad.

III.· AGRADECIMIENTOS

Ahora quisiera dirigirme a

Mauricio: Interpreto a los inte

grantes de la Facultad al ex

presarte el agradecimiento,
reconocimiento y afecto de to
dos nosotros por tu dedica
cion, estuerzo, compromiso y

lealtad para con la Facultad, y
por tus caracterlsticas perso
nales, tu integridad y tu calidad
humana.

En 10 personal, te agradez
co la deferencia y preocupa
cion que has tenido estas ulti
mas semanas por transmitir
me tus experiencias en el ejer
cicio del cargo de Decano.
Tambien te agradezco el gesto
de afecto y de amistad que hoy
has tenido para conmigo, al
invitar a mi familia ya mis pa
dres a esta ceremonia.

Mauricio: al terminartu ges
tion de Decano, rodeado del

agradecimiento y afecto de tu

Facultad, mantienes una de
nuestras tradiciones mas que
ridas. Es un agradecimiento y
afecto que hacemos extensi
vos a Livia y a toda tu familia.
Muchas gracias, Mauricio.

Interpreto a los integrantes
de la Facultad al expresarnues
tros agradecimientos y afecto a

todas las personas que han
colaborado contigo durante tu

gestion: a los profesores Alfre
do Lahsen, Francisco Santa
marfa, Eric Goles, Ricardo Le
telier, Ernesto Brown, Juan Cas
sis, Reinaldo Charrier, al Sr.
Alejandro Guzman, ya muchf
simas personas mas. Muchas
gracias a todos ustedes.

IV.· INVITO A LOS MIEMBROS DE
LA FACULTAD A UNIRNOS PARA
REAFIRMAR NUESTRO LlDERAZ·

GO ACADEMICO

Las polfticas y estrategias
que se definan para vitalizar la
Facultad solo seran efectivas
si elias son asumidas como

propias por los miembros de la
tnstltucion.

Invito a todos los miembros
de la Facultad a que, respetan-
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do nuestras individualidades y
diversidades, y exiqiendonos
excelencia y compromiso en

nuestro quehacer, aunemos

nuestras voluntades para lIevar
a cabo estas acciones.

Los cambios que nos he
mos propuesto !levar a cabo
tienen por objeto permitir que
la Facultad mantenga su lide

razgo institucional. Estos cam

bios, en momenta alguno, de
ben hacernosolvidarque nues

tra raz6n de existir es ser parte
de una universidad, la univer
sidad del Estado de Chile. Ello
significa que debemos recor

dar permanentemente las
ideas de nuestros Maestros,
de modo de no perder el rum

bo al definir y poner en practi
ca estos cambios.

Recordar a Juvenal Hernan
dez cuando sefiaiaba: «La
Universidad no puede aban
donar la funci6n primordial que
tiene de formar profesionales
eficientes, pero, paralelamente
a esta labor debe proveer, de
manera muy principal, a la in

vestigaci6n cientffica desinte
resada, que es 10 que constitu

ye el alma de toda Universidad

moderna».
Recordar a Jorge Millas

cuando sefialaba: «Lo que la
universidad no puede dejar de
ser como tal, es una comuni
dad de maestros y discfpulos
destinada a la transmisi6n yal
progreso del saber superior ...

el mejor saber de su tiempo ...

implica para la universidad, el
conocimiento, como meta; la
verdad y libertad, como valo
res; y los procedimientos de la
discusi6n y el dialoqo raciona
les como tecnlca».

o cuando decfa: «Cuando
exigimos a la universidad que
sea funci6n de su medio y de
su tiempo la estamos desa
fiando a que resuelva el pro
blema de transmitir y censer

varel sabercrftico libre, dentro
de las nuevas condiciones que
para la transmisi6n del sabery
su progreso ofrece la socie
dad actual».

Asumamos el desaffo que
significa seguir construyendo
una Facultad que sea funci6n
de su medio y de su tiempo.

Una Facultad que, por la
naturaleza de su quehacer y
por los valores que preserva y

difunde, sea considerada una

instituci6n universitaria. Una

capaz de orientar su desarro
llo academico: una que en

cauce las inquietudes de sus

integrantes y que les entregue
sefiales para perfeccionar su

quehacer; una que reconozca

y me rite la excelencia; una que
no pacte con la mediocridad;
una que sea capaz de priori
zar, con criterio acadernico,
las actividades que realiza, y
que asigna sus recursos en

consecuencia; una que recuer

da que sus problemas econ6-
micos y administrativos no

deben ser obstaculo para te
ner un proyecto acadernico
que convoque a sus integran
tes; una que sienta que s610
realizando una docencia de
calidad puede cumplir su rni

si6ndedarigu�daddeopor
tunidades a sus alumnos.

Nuestro desatfo es seguir
construyendo una Facultad
que se gane el respeto y reco

nocimiento del pals por la ca

lidad, excelencia, pertinencia
y trascendencia de su docen
cia e investigaci6n. Ese respe
to y ese reconocimiento, asf
ganado, es el unlco argumen
to que justificara, ante la co

munidad nacional, la existen
cia y misi6n de nuestra Facul
tad.

Son muchas las personas
que, con entusiasmo, confian
za y afecto, respaldaron mi

postulaci6n. A todas elias les
debo el honor de ser hoy el
Decano de nuestra Facultad.
Mi unico compromiso, con elias
y con la comunidad de la Fa
cultad, es hacer mi maximo
esfuerzo para poner en practi
ca estas ideas.

Viva nuestra Facultad y viva
nuestra Universidad de Chile.
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